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ATA DA SÉTIMA REUNIÃO ORDINÁRIA DO ANO DE DOIS MIL E VINTE E TRÊS DO CONSELHO DE 

ENSINO, PESQUISA E EXTENSÃO DA UNIVERSIDADE FEDERAL RURAL DO SEMI-ÁRIDO. 

 

Aos vinte e quatro dias do mês de agosto do ano de dois mil e vinte e três, às oito horas e trinta minutos, 1 

na modalidade híbrida, via Google Meet e na Sala de Reuniões dos Conselhos Superiores, reuniu-se o 2 

Conselho de Ensino, Pesquisa e Extensão (Consepe) da Universidade Federal Rural do Semi-Árido 3 

(Ufersa), sob a presidência da Reitora, Ludimilla Carvalho Serafim de Oliveira, e do decano, 4 

conselheiro Idalmir de Souza Queiroz Junior, para deliberar sobre a pauta da sétima reunião ordinária 5 

de dois mil e vinte e três. Estiveram presentes os Pró-Reitores: Pró-Reitoria de Extensão e Cultura 6 

(Proec): Liz Carolina da Silva Lagos Cortes Assis; Pró-Reitoria de Graduação (Prograd): Carolina 7 

Malala Martins Souza; Pró-Reitoria de Pesquisa e Pós Graduação (PROPPG): Idalmir de Souza 8 

Queiroz Junior; os Conselheiros representantes docentes: Centro de Ciências Agrárias (CCA): Aurélio 9 

Paes Barros Júnior; Centro de Ciências Biológicas e da Saúde (CCBS): Rodrigo Silva da Costa; 10 

Centro de Ciências Exatas e Naturais (CCEN): Andrea Maria Ferreira Moura; Centro de Ciências 11 

Sociais Aplicadas e Humanas (CCSAH): José Albenes Bezerra Júnior; Centro de Engenharias (CE): 12 

Zoroastro Torres Vilar; Centro Multidisciplinar de Angicos (CMA): Rodrigo Soares Semente; Centro 13 

Multidisciplinar de Caraúbas (CMC): Simone Maria da Rocha; Centro Multidisciplinar de Pau dos Ferros 14 

(CMPF): Kyteria Sabina Lopes de Figueredo; Representantes discentes: Marcondes Ferreira Costa 15 

Filho, Marcelo Soares Mota e Gislaine dos Santos Nascimento. Justificativas de ausência: José 16 

Domingues Fontenele Neto, Priscila da Cunha Jácome Vidal, Jorge Luis de Oliveira Pinto Filho, Milena 17 

Paula Cabral de Oliveira, Adriele Jairla de Morais Luciano, Thaís Frota Ferreira Cavalcante e Renato Ivan 18 

Costa Silva. PAUTA: Primeiro ponto: Apreciação e deliberação sobre a ata da 6ª reunião ordinária de 19 

2023. Segundo ponto: Apreciação e deliberação sobre designação pela Reitora, ad referendum do 20 

Consepe, de renovação de afastamento de servidores docentes. Terceiro ponto: Apreciação e 21 

deliberação sobre os Programas Gerais de Componentes Curriculares (PGCC’s), encaminhados através 22 

do Memorando Eletrônico nº 251/2023, da Pró-Reitoria de Graduação (Prograd). Quarto ponto: 23 

Apreciação e deliberação sobre proposta de alteração do Calendário Acadêmico da Graduação para o 24 

semestre letivo 2023.1, aprovado pela Resolução nº 20, de 18 de abril de 2023, do Consepe da Ufersa, 25 

encaminhada através do Memorando Eletrônico nº 251/2023 – Prograd. Quinto ponto: Apreciação e 26 

deliberação sobre aprovação de programas de disciplinas do Programa de Pós-Graduação em Ciências 27 

da Computação, encaminhados através do Memorando Eletrônico nº 190/2023, da Pró-Reitoria de 28 

Pesquisa e Pós-Graduação (PROPPG). Sexto ponto: Outras ocorrências. Tendo constatado quórum 29 

legal e tendo em vista o Art. 16 da Resolução nº 63/2020, o decano Idalmir de Souza Queiroz Junior, 30 
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na posição de presidente da reunião, declarou-a aberta e leu as justificativas de ausência dos 31 

conselheiros José Domingues Fontenele Neto, Priscila da Cunha Jácome Vidal, Milena Paula Cabral de 32 

Oliveira, Jorge Luis de Oliveira Pinto Filho, Thaís Frota Ferreira Cavalcante, Renato Ivan Costa Silva e 33 

Adriele Jairla de Morais Luciano, as quais foram votadas em bloco e aprovadas por unanimidade. Antes 34 

da leitura da pauta, a conselheira Simone Maria da Rocha solicitou que sua justificativa de ausência à 35 

reunião anterior fosse apreciada pelo conselho, explicando que, por questão de saúde, não teve a 36 

possibilidade de informar e esclarecer sua ausência dentro do prazo. O presidente da reunião, Idalmir de 37 

Souza Queiroz Junior, colocou a justificativa de ausência, à 6ª reunião ordinária de 2023, da conselheira 38 

Simone Maria da Rocha em votação, a qual foi aprovada por unanimidade. Em seguida, leu a pauta da 39 

reunião e a colocou em discussão. A Secretária ad hoc dos Órgãos Colegiados, Éricka Tayana Lima 40 

Bezerra, informou que a presidente do Conselho iria solicitar a inclusão do seguinte ponto na pauta: 41 

“Apreciação e deliberação acerca do perfil da vaga código nº 0933489, conforme Memorando Eletrônico 42 

nº 200/2023 - Progepe”, requisitando, assim, que o presidente da reunião coloque a inclusão em votação. 43 

O presidente da reunião, Idalmir de Souza Queiroz Junior, pôs a inclusão solicitada em deliberação, a 44 

qual foi votada e aprovada com 9 votos favoráveis, 1 contrário e 3 abstenções. Logo após, o presidente 45 

da reunião, Idalmir de Souza Queiroz Junior, colocou em votação a pauta com alterações, a qual foi 46 

votada e aprovada por unanimidade. A pauta com alterações ficou disposta da seguinte maneira: 47 

PAUTA: Primeiro ponto: Apreciação e deliberação sobre a ata da 6ª reunião ordinária de 2023. 48 

Segundo ponto: Apreciação e deliberação sobre designação pela Reitora, ad referendum do Consepe, 49 

de renovação de afastamento de servidores docentes. Terceiro ponto: Apreciação e deliberação sobre 50 

os Programas Gerais de Componentes Curriculares (PGCC’s), encaminhados através do Memorando 51 

Eletrônico nº 251/2023, da Pró-Reitoria de Graduação (Prograd). Quarto ponto: Apreciação e 52 

deliberação sobre proposta de alteração do Calendário Acadêmico da Graduação para o semestre letivo 53 

2023.1, aprovado pela Resolução nº 20, de 18 de abril de 2023, do Consepe da Ufersa, encaminhada 54 

através do Memorando Eletrônico nº 251/2023 – Prograd. Quinto ponto: Apreciação e deliberação sobre 55 

aprovação de programas de disciplinas do Programa de Pós-Graduação em Ciências da Computação, 56 

encaminhados através do Memorando Eletrônico nº 190/2023, da Pró-Reitoria de Pesquisa e Pós-57 

Graduação (PROPPG). Sexto ponto: Apreciação e deliberação acerca do perfil da vaga código nº 58 

0933489, conforme Memorando Eletrônico nº 200/2023 - Progepe. Sétimo ponto: Outras ocorrências. 59 

PRIMEIRO PONTO. O presidente da reunião, Idalmir de Souza Queiroz Junior, colocou o primeiro 60 

ponto de pauta em discussão. A Secretária ad hoc dos Órgãos Colegiados, Éricka Tayana Lima Bezerra 61 

frisou que haverá alteração no trecho em que consta “falta não justificada” da conselheira Simone Maria 62 

da Rocha. Sem mais emendas, o presidente da reunião, Idalmir de Souza Queiroz Junior, colocou a 63 
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ata da 6ª reunião ordinária de 2023 em votação, a qual foi votada e aprovada com 10 votos favoráveis e 3 64 

abstenções. SEGUNDO PONTO. O presidente da reunião, Idalmir de Souza Queiroz Junior, colocou o 65 

segundo ponto em discussão. Sem inscritos, colocou o ponto em deliberação, o qual foi votado e 66 

aprovado por unanimidade. TERCEIRO PONTO. O presidente da reunião, Idalmir de Souza Queiroz 67 

Junior, colocou o terceiro ponto em discussão. O conselheiro Aurélio Paes Barros Júnior solicitou, em 68 

nome do CCA, que o nome de uma das disciplinas apresentadas no documento seja corrigido para 69 

“Entomologia Geral”. O presidente da reunião colocou o terceiro ponto, considerando a alteração 70 

solicitada, em deliberação, o qual foi votado e aprovado com 12 votos favoráveis e 1 abstenção. 71 

QUARTO PONTO. O presidente da reunião, Idalmir de Souza Queiroz Junior, colocou o quarto ponto 72 

em discussão, solicitando que alguém da Prograd o explique. A conselheira Carolina Malala Martins 73 

Souza esclareceu que a proposta de alteração do Calendário Acadêmico da Graduação para o semestre 74 

letivo 2023.1 provém de demandas de discentes e docentes sobre quatro atividades específicas que 75 

fazem parte do calendário acadêmico. A primeira atividade se trata do período para Envio de 76 

Requerimentos de Aproveitamento de Disciplinas, cujo período foi aprovado para ser realizado entre os 77 

dias 19/06/2023 e 23/08/2023, e se propõe alterar para o período entre 28/08/2023 e 01/09/2023. 78 

Propõe-se alterar, ainda, a segunda atividade – Defesa de TCC – para o prazo até 14/10/2023, com a 79 

intenção de melhorar os fluxos, tendo em vista que o último dia para a consolidação de componentes 80 

curriculares é 29/10/2023; a terceira atividade – Consolidação de TCC pelo Docente e Consolidação de 81 

atividades complementares pela coordenação do curso – para o prazo até 15/10/2023; e a quarta – Envio 82 

de versão final do TCC pelo discente a biblioteca – para o prazo até 22/10/2023. Para melhor discussão 83 

sobre as propostas, a conselheira solicitou a participação dos convidados Daironne Kadídio Martins 84 

Holanda Rosário, diretor da Divisão de Registro Acadêmico (DRA), e Sale Mário Gaudêncio, bibliotecário 85 

responsável pelo repositório. O presidente da reunião, Idalmir de Souza Queiroz Junior, colocou a 86 

participação dos convidados em deliberação, a qual foi votada e aprovada por unanimidade. A Reitora da 87 

instituição, Ludimilla Carvalho Serafim de Oliveira, se fez presente à reunião e justificou seu atraso, 88 

agradecendo ao conselheiro Idalmir de Souza Queiroz Junior pela presidência e passando, doravante, a 89 

presidir a reunião. O convidado Sale Mário Gaudêncio esclareceu que, até 2021.2, tudo o que chegava 90 

era analisado depois que o aluno colava grau; entretanto, algumas lacunas precisaram ser equacionadas, 91 

pois se observava, por vezes, termos sem assinatura, TCCs com erros estruturais ou ausência de 92 

informações, etc. Diante disso, era necessário ir em busca dos alunos para realizar as correções, mas, 93 

como o aluno já havia recebido o diploma, acreditava que não precisava ter mais responsabilidades para 94 

com a universidade. Concluiu-se, assim, que se deve revisar todos os TCCs entre a data final de 95 

submissão e a entrega da lista para a DRA, ficando, dessa forma, mais acessível o contato com o aluno. 96 
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Em função desse cenário, precisou-se de mais prazo para realizar esses trabalhos. O convidado 97 

Daironne Kadídio Martins Holanda Rosário afirmou que, depois que se disponibilizam as listas para a 98 

DRA, far-se-ão todas as conferências e integralizações necessárias para que sejam publicadas, 99 

verificando-se pendências de todas as instâncias. Ressaltou que não há tempo hábil para isso, pois o 100 

calendário está apertado, e as propostas são uma tentativa de buscar o prazo adequado. A conselheira 101 

Carolina Malala Martins Souza repassou os prazos sugeridos para cada atividade, reiterando a 102 

proposta. A conselheira Kyteria Sabina Lopes de Figueredo elogiou os trabalhos dos setores da 103 

Biblioteca e do Registro. Em seguida, citou que o CMPF discutiu a proposta e trouxe uma contraproposta: 104 

não colocar data de aproveitamento de disciplinas no calendário, deixando como fluxo contínuo; com 105 

relação aos TCCs, concorda com o prazo da defesa para o dia 14/10, porém, sobre a consolidação, 106 

observou-se uma inviabilidade na sugestão para o dia 15/10, pois o docente não conseguiria realizar a 107 

revisão de maneira ideal em apenas um dia, propondo, portanto, o prazo para o dia 20/10. O conselheiro 108 

Zoroastro Torres Vilar reiterou as parabenizações aos trabalhos e à apresentação dos convidados. 109 

Logo após, comentou que, no CE, a discussão se deu no sentido de não acatar a proposta da Prograd, 110 

pelo fato de que o TCC é um componente curricular, e, por isso, não se poderia encerrar o prazo para ele 111 

antes do término do período letivo. Citou que entende a questão dos prazos e da dificuldade dos setores 112 

para operacionalizar tudo, entretanto, visualizam a incompatibilidade mencionada. Como contraproposta, 113 

sugere que o dia da defesa ficasse para o dia 24/10, e as consolidações, para o dia 29/10. A conselheira 114 

Simone Maria da Rocha agradeceu e parabenizou pelas explicações dos convidados; com relação às 115 

datas, apresentou a proposta do CMC – que as defesas fossem até o dia 22/10, e a consolidação no dia 116 

29/10 – questionando sua viabilidade. A conselheira Carolina Malala Martins Souza observou que, 117 

colocando-se as defesas até o dia 22/10 e as consolidações para o dia 29/10, as correções continuariam 118 

para após a finalização do semestre letivo, indo de encontro ao que os convidados explicaram e 119 

demandaram sobre os prazos; por isso, afirmou que não vê viabilidade. A conselheira Simone Maria da 120 

Rocha agradeceu pelo retorno e citou que é importante registrar que, na necessidade de colocar o 121 

calendário em dias, se passa por cima de questões técnicas e de saúde, como essa, gerando incertezas, 122 

inseguranças e necessidade de rever as datas o tempo inteiro. Tendo em vista a inviabilidade da primeira 123 

proposta, afirmou que o CMC pensou em um segundo encaminhamento – que as defesas fossem até o 124 

dia 17/10, e a consolidação até o dia 20/10. A conselheira Carolina Malala Martins Souza afirmou que, 125 

agora, a proposta é viável e está alinhada com as demandas. O conselheiro Marcondes Ferreira Costa 126 

Filho observou, sobre a problemática citada pelos convidados, que os estudantes realmente possuem 127 

uma dificuldade devido à inexperiência no que diz respeito às assinaturas, relacionada até mesmo ao 128 

ambiente em que vive, mas, de fato, falta uma instrução e deveria existir uma orientação melhor; mesmo 129 
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que esteja posto no site da Ufersa, às vezes a informação não é repassada como deveria. Compartilhou 130 

que a Representação Estudantil se sente contemplada com a proposta exposta pelo CMPF; em relação 131 

ao Calendário, expôs que a sua deliberação ocorreu de forma tardia, então essa culpa não cabe a 132 

ninguém, visto que, todos possuem o desejo de regularizar, mas às vezes falta um diálogo. A presidente 133 

do Conselho, Ludimilla Carvalho Serafim de Oliveira, considerou importantes as colocações realizadas 134 

pelo conselheiro que a antecedeu, pois isto serve para que os problemas sejam resolvidos a partir da sua 135 

raíz e na base do diálogo. O conselheiro Aurélio Paes Barros Júnior colocou que mais uma vez o 136 

Conselho entra na discussão do Calendário Acadêmico, mas não escuta o seu lado técnico, que seria a 137 

própria Prograd; então, realizou esta autocrítica não somente para si, mas para todos os conselheiros do 138 

Consepe, pois é necessário que se escute mais e se conheça as questões técnicas que existem dentro 139 

da Prograd, uma vez que ainda existem algumas propostas que ainda não estão compatíveis com essas 140 

questões, prejudicando até mesmo a própria Pró-Reitoria. A presidente do Conselho, Ludimilla Carvalho 141 

Serafim de Oliveira, em relação ao que foi dito anteriormente, relatou que presidiu uma reunião neste 142 

Conselho onde foi apresentada a deliberação realizada pelo Comitê de Graduação e, os conselheiros 143 

que fazem parte do próprio Comitê, foram contrários ao que foi discutido, então findou que o trabalho 144 

realizado foi em vão. O conselheiro Aurélio Paes Barros Júnior concordou com a presidente do 145 

Conselho e, relatou também, que essas situações ocorrem em todas as discussões que envolvem o 146 

Calendário Acadêmico, pois todos os conselheiros trazem uma proposta diferente, e isso, muitas vezes, 147 

acaba não atendendo a logística e as questões técnicas da Prograd, prejudicando, assim, toda a 148 

Universidade. Registrou também, que o convidado Daironne Kadídio Martins Holanda Rosário já pontuou 149 

outras vezes, uma preocupação voltada à logística da finalização das disciplinas dos professores dentro 150 

do período letivo, pois, esta prática está se tornando rotineira e não existem ações punitivas; portanto, 151 

questionou o motivo pelo qual os professores não estão cumprindo os prazos previstos, que está 152 

regulamentado pelo próprio Regimento Geral da Ufersa e, sugeriu que este Conselho começasse a 153 

pensar em ações punitivas para esses docentes que não atendem às normas da Universidade; então, 154 

solicitou que ao finalizar este semestre letivo, seja realizado um levantamento de quais professores não 155 

estão atendendo às normas e este deve ser encaminhado para o Consepe para as devidas providências. 156 

Ainda em relação ao Calendário Acadêmico, solicitou que fosse emitida uma normativa por parte da 157 

Prograd, informando a Comunidade Acadêmica que irá ocorrer a Semana de Iniciação Científica (SEMIC) 158 

da Ufersa e que nesta semana não poderá ocorrer atividades avaliativas. Em relação à fala inicial do 159 

conselheiro, a conselheira Simone Maria da Rocha relatou, que quando CMC encaminha alguma 160 

proposta, primeiramente é pesquisado sobre a sua viabilidade, pois é pensado exatamente nas 161 

ocorrências de algumas situações que foram mencionadas. Ainda em relação à fala do conselheiro 162 
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Aurélio Paes Barros Júnior, o conselheiro Marcondes Ferreira Costa Filho pontuou, sobre a questão 163 

das consolidações dos componentes, que se existem prazos, eles devem ser cumpridos, da mesma 164 

forma que os estudantes precisam entregar trabalhos dentro do prazo, estar presente nas aulas para 165 

receber a presença, o professor não está distante desses prazos que são propostos e normatizados. Em 166 

relação à colocação sobre a SEMIC, considerou bastante importante, pois é necessário existir um registro 167 

que esta situação foi debatida em reunião para que não haja intercorrências com os professores durante 168 

esta semana. A conselheira Liz Carolina da Silva Lagos Cortes Assis corroborou com os conselheiros, 169 

visto que este ponto já havia sido discutido e registrado em ata que a semana da SEMIC seria constatada 170 

no calendário. A conselheira Andrea Maria Ferreira Moura também corroborou com a fala do 171 

conselheiro Aurélio Paes Barros Júnior em relação às propostas trazidas pelos Centros - através dos 172 

conselheiros - e o seu lado técnico. Em relação à colocação sobre o fluxo contínuo do aproveitamento de 173 

disciplinas, declarou que se declinou à proposta apresentada pelo CMPF, mas deve-se lembrar de que 174 

existe a Resolução nº 004/2014 do Consepe que coloca que as disciplinas que os alunos estão cursando 175 

no semestre, devem ser aproveitadas até o quinto dia útil e, as posteriores, que ainda irão cursar, viriam 176 

no calendário; por isso, a proposta do Centro estaria voltada para uma alteração desta Resolução, por 177 

isso, ela deveria vir em um outro momento como ponto de pauta, alterando assim, a redação da 178 

Resolução mencionada. Por esse motivo, no momento, considerou que deveria ser acatada a proposta 179 

da Prograd, que seria realizar apenas uma alteração na data, já que a alteração da Resolução não foi 180 

aplicada durante a construção do calendário. Para finalizar, a fim de formular o seu voto, questionou se 181 

as alterações de datas da “Defesa do TCC” (18/10/2023) e da “Consolidação de TCC pelo Docente e 182 

Consolidação de atividades complementares pela coordenação do curso” (19/10/2023), apresentadas 183 

pelo Comitê de Graduação, é algo viável frente toda a dificuldade apresentada pela Biblioteca e DRA. A 184 

conselheira Carolina Malala Martins Souza informou que não haveria prejuízos, pois o prazo que foi 185 

alterado junto à Biblioteca e ao DRA se mantém, que seriam os cinco dias; a alteração realizada do dia 186 

14/10/2023 para o dia 18/10/2023 foi pensando em oportunizar o aluno com um período maior para 187 

realizar a sua defesa. O convidado Sale Mário Gaudêncio citou que a observação feita pela conselheira 188 

Andrea Maria Ferreira Moura é bastante pertinente e necessária, citando que é comum, no último dia de 189 

prazo, o estudante solicitar prorrogação, sendo que isso foge do trabalho do bibliotecário, que deve se 190 

ater a cumprir o calendário acadêmico. Frisou que o trabalho de revisão é muito importante, pois a 191 

produção acadêmica dos discentes é fundamental para a instituição, influenciando a imagem da 192 

universidade. Por isso, o prazo para se dedicar com qualidade a esse processo é necessário. Algumas 193 

medidas já foram tomadas para melhorar a sistematização nesse contexto – por exemplo, compartilhar a 194 

lista em tempo real com os alunos, construir uma rede entre a Prograd e a DRA. O convidado Daironne 195 
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Kadídio Martins Holanda Rosário afirmou que foi contemplado pelas explanações por parte do 196 

bibliotecário Sale Mário Gaudêncio e da conselheira Carolina Malala Martins Souza, citando que também 197 

considerou os posicionamentos dos conselheiros Simone Maria da Rocha, Aurélio Paes Barros Júnior e 198 

Andrea Maria Ferreira Moura muito relevantes, pois há um problema de rotina na Administração: só 199 

perceber uma problemática quando ela está próxima, ainda que, anteriormente, se houvesse cogitado 200 

sua possibilidade. Com isso, postulou que tais questões sejam consideradas com mais atenção, a fim de 201 

que não precisem ser discutidas novamente. A conselheira Kyteria Sabina Lopes de Figueredo, em 202 

defesa da proposta do CMPF, citou que entende as questões administrativas, mas observou que, quando 203 

o Calendário Acadêmico foi constituído, não se respeitou sequer a Resolução vigente. Isso porque as 204 

resoluções anteriores à sistematização do Sigaa não estão funcionando adequadamente, como a 205 

Resolução/Consepe nº 004/2014, que trata do aproveitamento de disciplinas, a qual era realizada 206 

manualmente, e, hoje, a sistematização de solicitação desse aproveitamento é via Sigaa, estando, pois, 207 

limitado ao cadastro das datas que constam no Calendário Acadêmico; por isso, se vem com a proposta 208 

de substituir essa delimitação de prazo pelo fluxo contínuo. Ademais, com relação ao funcionamento da 209 

consolidação, citou que não foi simplesmente por uma questão de defesa de trabalho final de curso, mas 210 

também existem cursos que trabalham com a modalidade de estágio, e há a proposta de que se 211 

contemple a carga horária de estágio como consolidação do trabalho final. Além disso, citou que, na 212 

consolidação, o professor precisa colocar a ata e dizer se o estudante foi aprovado ou não; desse modo, 213 

existe o entendimento de que o professor só deve colocar a ata de aprovação se o aluno entregar as 214 

correções, de forma a evitar que o problema chegue ao depósito final. A presidente da reunião, Ludimilla 215 

Carvalho Serafim de Oliveira solicitou que o decano presidisse a reunião por alguns minutos, pois irá 216 

precisar se ausentar. O conselheiro Rodrigo Silva da Costa assumiu temporariamente a presidência da 217 

reunião. O conselheiro Zoroastro Torres Vilar frisou que, quando apresenta uma proposta, não é sua, 218 

mas de seu Centro, reiterando que o CE entende que um componente curricular não pode ser 219 

consolidado antes do término do período letivo. O convidado Daironne Kadídio Martins Holanda 220 

Rosário afirmou que é possível  consolidar um componente curricular antes do término geral do 221 

semestre, como ocorre nos casos de colação de grau extemporânea, através da consolidação individual 222 

do componente, por parte de cada docente, através de um Memorando enviado à DRA, considerando as 223 

exigências de 75% de presença necessária. O presidente da reunião, Rodrigo Silva da Costa, solicitou 224 

maior celeridade nas discussões. A Reitora da instituição, Ludimilla Carvalho Serafim de Oliveira, 225 

retomou a presidência da reunião. A conselheira Carolina Malala Martins Souza organizou as propostas 226 

discutidas da seguinte forma: (A) Proposta Original - Aproveitamento de Componente Curricular (28/08 a 227 

01/09), Defesa de TCC (até 14/10) e Consolidação Docente (até 15/10); (B) Proposta do Comitê - 228 
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Aproveitamento de Componente Curricular (28/08 a 01/09), Defesa de TCC (até 18/10) e Consolidação 229 

Docente (até 19/10); (C) Proposta do CMPF - Aproveitamento de Componente Curricular (sem alteração, 230 

fluxo contínuo), Defesa de TCC (até 14/10) e Consolidação Docente (até 21/10); (D) Proposta do CMC - 231 

Aproveitamento de Componente Curricular (sem alteração), Defesa de TCC (até 18/10) e Consolidação 232 

Docente (até 20/10). O conselheiro Marcondes Ferreira Costa Filho propôs que, quando for haver 233 

discussões como a deste ponto, em prol de alguma alteração, funcionasse como uma minuta de 234 

resolução. Dessa forma, cada proposta seria melhor apresentada. O conselheiro José Albenes Bezerra 235 

Júnior concordou com o conselheiro que o antecedeu, reforçando que, levando o ponto de maneira 236 

similar às propostas de minuta de resolução, o tempo de discussão teria sido menor. A presidente da 237 

reunião, Ludimilla Carvalho Serafim de Oliveira, colocou os encaminhamentos em deliberação, a qual 238 

se deu com 1 voto favorável à proposta A, 4 votos favoráveis à proposta B, 7 votos favoráveis à proposta 239 

C e 2 votos favoráveis à proposta D, de modo que a proposta do CMPF foi aprovada. O conselheiro José 240 

Albenes Bezerra Júnior justificou seu voto à proposta original, tendo em vista que foi o encaminhamento 241 

discutido pelo seu Centro, embora entenda as discussões e questões levantadas. A conselheira Andrea 242 

Maria Ferreira Moura questionou sobre o prazo de Aproveitamento de Componente Curricular, uma vez 243 

que o CMPF não sugeriu data. A conselheira Carolina Malala Martins Souza esclareceu que não houve 244 

alteração sobre o prazo encaminhado no ponto para essa atividade, correspondendo, agora, ao período 245 

de 28/08/2023 a 01/09/2023, com planos para deliberar, futuramente, sobre o fluxo contínuo sugerido 246 

pelo CMPF. Quanto ao envio da versão final do TCC pelo discente à biblioteca, citou que o prazo fica 247 

determinado para até 22/10/2023. Ainda dentro do ponto, o conselheiro Aurélio Paes Barros Júnior 248 

encaminhou, como representante do CCA, que a Prograd publique uma Instrução Normativa informando 249 

aos docentes, discentes e técnicos da Ufersa sobre a Semana de Iniciação Científica, de Extensão e 250 

Inovação Tecnológica no calendário 2023.1, informando que, nesta semana, não poderá ocorrer 251 

atividades avaliativas pelos docentes. O conselheiro Marcondes Ferreira Costa Filho, encaminhou, 252 

como representante do Diretório Central dos Estudantes (DCE), que a Prograd publique uma Instrução 253 

Normativa informando aos docentes da Ufersa que cumpram à risca o prazo de consolidação dos 254 

componentes curriculares; ademais, encaminhou à presidência do Consepe para que crie uma comissão 255 

e trabalhe numa Resolução de advertências para o não cumprimento de prazos de consolidação. Por fim, 256 

a conselheira Kyteria Sabina Lopes de Figueredo reiterou o encaminhamento de solicitação de 257 

atualização da Resolução/Consepe nº 004/2014, que trata sobre o aproveitamento de disciplinas. 258 

QUINTO PONTO. A presidente da reunião, Ludimilla Carvalho Serafim de Oliveira, colocou o quinto 259 

ponto em discussão. Sem inscritos, pôs o ponto em deliberação, o qual foi votado e aprovado com 13 260 

votos favoráveis e 1 abstenção. SEXTO PONTO. A presidente do Conselho colocou o ponto em 261 
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discussão. O conselheiro Rodrigo Soares Semente explicou o ponto. Sem mais discussões, o ponto foi 262 

votado e aprovado por 9 votos favoráveis e 5 abstenções. SÉTIMO PONTO (outras ocorrências). O 263 

conselheiro Zoroastro Torres Vilar lembrou que recentemente foi aprovada uma resolução que aprovou 264 

a criação do sexto horário, com isso os horários dos cursos noturnos passaram a ser até às 22 horas e 265 

30 minutos. Porém, os alunos, tanto os que vêm de outras cidades, quanto os de Mossoró, não estão 266 

conseguindo assistir às aulas do sexto horário, devido aos ônibus saírem da universidade às 22 horas. 267 

Mencionou que, no momento em que a aprovação dessa resolução estava sendo discutida, foi definido 268 

que a Ufersa iria conversar com as prefeituras sobre os horários dos ônibus. Pediu, então, para que 269 

sejam dadas providências para que ocorra essa conversa entre a Ufersa e as prefeituras. A presidente do 270 

conselho, Ludimilla Carvalho Serafim de Oliveira, se comprometeu em enviar ofícios e se reunir com 271 

as prefeituras. A conselheira Andrea Maria Ferreira Moura destacou que a Ufersa continua sem contrato 272 

de impermeabilização dos prédios e desgaste das mantas. Disse que o período chuvoso vai começar e 273 

com isso problemas de chuva dentro das salas de aulas e dos laboratórios. Pediu, então para que seja 274 

providenciado esse contrato. Destacou que recorrentemente têm ocorrido problemas de infiltrações em 275 

caixas d’água. Dando continuidade, disse que a Lei Geral de Proteção aos Dados precisa ser obedecida, 276 

porém a Ufersa ainda não tem um comitê de ética, sendo necessário recorrer a outras universidades 277 

acerca do acesso aos dados. Dessa forma, solicitou a criação da comissão de ética. Disse que existe 278 

uma alternativa, que precisa ser vista como provisória e paliativa, que é a busca por aprovação em 279 

comitês de outras instituições. A presidente do conselho, Ludimilla Carvalho Serafim de Oliveira, disse 280 

que o Conselho de Administração (Consad) é o Conselho deliberativo acerca da situação relacionada à 281 

primeira questão levantada pela conselheira Andrea Maria Ferreira Moura e que o Conselho de 282 

Governança tem se reunido para debater sobre os riscos e tentar sanar questões como essas. Destacou 283 

que estão atentos e que providências estão sendo tomadas. A conselheira Liz Carolina da Silva Lagos 284 

Cortes Assis mencionou que tem divulgado o Comunica Proec através do grupo de e-mail institucional 285 

chamado Interdocentes falando sobre os eventos, cursos e ações de extensão que são direcionados ao 286 

público. O conselheiro Marcondes Ferreira Costa Filho parabenizou a Proec pela organização na Feira 287 

do Bode. Disse que os alunos residentes do campus de Angicos ficaram uma semana lidando com a falta 288 

d’água, que por sua vez, é um problema recorrente. Falou sobre a questão da lotação das turmas em 289 

blocos, destacando que os alunos precisam ficar se deslocando, e sugeriu a locação dos cursos em 290 

blocos para que os deslocamentos sejam mais curtos. Cobrou o acesso do DCE ao e-mail institucional, 291 

determinado por este Conselho, mas ainda não cumprido. A presidente do conselho, Ludimilla Carvalho 292 

Serafim de Oliveira, explicou que o problema da falta de água não é da Ufersa, e sim da cidade de 293 

Angicos e informou que já foi proposta a construção de uma nova residência em Angicos. O conselheiro 294 
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Marcondes Ferreira Costa Filho disse que a fiscalização dos contratos não está sendo feita como 295 

deveria, o que ocasiona os problemas como os que existem na atualidade. A presidente do conselho, 296 

Ludimilla Carvalho Serafim de Oliveira, pediu para que a assessoria marque uma reunião com o DCE 297 

para explicar os motivos pelos quais não foi cumprida a determinação de o DCE ter acesso ao e-mail 298 

institucional. O conselheiro Zoroastro Torres Vilar indagou sobre como está o trâmite sobre o 299 

regulamento da graduação. A conselheira Carolina Malala Martins Souza respondeu que está parado 300 

há alguns anos. A conselheira Liz Carolina da Silva Lagos Cortes Assis informou que a 301 

regulamentação interna da pós-graduação também precisa ser atualizada. A conselheira Simone Maria 302 

da Rocha disse que após a chegada do engenheiro civil no campus de Caraúbas muitos problemas 303 

foram resolvidos e as obras são acompanhadas de perto e com seriedade. E convidou a todos para 304 

participarem da IV Semana de Letras da Ufersa de 4 a 6 de setembro do corrente ano. A conselheira 305 

Kyteria Sabina Lopes de Figueredo falou que os alunos do campus de Pau dos Ferros têm os mesmos 306 

problemas com os ônibus e não conseguem assistir às aulas até às 22 horas e 20 minutos, já que os 307 

ônibus dos municípios vizinhos saem às 22 horas. Sobre a proposta do regulamento da graduação, falou 308 

que foi escrito no ano de 2019, mas não foi finalizado e nem foi deliberado pelo conselho superior. Em 309 

2022 o Comitê de Graduação indicou a necessidade deste regulamento e a Prograd ficou de revisar o 310 

documento criado em 2019. A presidente do conselho, Ludimilla Carvalho Serafim de Oliveira, 311 

convidou a todos para visitarem a ExpoFruit, em que a Ufersa é uma das instituições realizadoras. 312 

Comentou que finalizando a Festa do Bode, já começou a ExpoFruit e logo mais terá a Festa do Boi, 313 

onde a Ufersa já tem um acento organizado e registrado. Parabenizou a Proec pelo trabalho dedicado a 314 

esses eventos. Parabenizou também os eventos que ocorreram nos campi, como por exemplo a Semana 315 

de Arquitetura, em Pau dos Ferros. Lembrou que não foi possível sua participação em quase nenhum 316 

devido ter ido a um evento na cidade de Gramado, a convite do Conselho Regional de Engenharia e 317 

Agronomia (Crea). Além disso, disse que muitos estão perguntando sobre o curso de Psicologia, 318 

esclarecendo que já passou por todas as tramitações, que será recebida uma visita para a etapa de 319 

autorização e que os códigos de vagas ainda não chegaram, mas que o mais importante, por enquanto, é 320 

a autorização. Informou que o curso não será iniciado com a divisão dos professores do campus central e 321 

de Pau dos Ferros, mas que primeiro ocorrerá a visita, entre 27 e 30 de setembro deste ano, e, quando 322 

os códigos de vagas chegarem, o curso começará no CCBS, e não no CCSAH. O conselheiro Rodrigo 323 

Silva da Costa comentou que a estrutura para iniciar o curso precisa vir de forma bem pactuada, pois, 324 

por ora, há condição de iniciá-lo, quanto à lotação de professores, apenas de forma paliativa, mas que se 325 

preocupa com o curso de Psicologia iniciar da mesma forma que o de Medicina iniciou, pois ainda hoje 326 

há questões a resolver na estrutura deste último. Solicitou que seja cobrado ao MEC sobre ambos os 327 
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cursos. A presidente da reunião, Ludimilla Carvalho Serafim de Oliveira, esclareceu que já se fez um 328 

encaminhamento ao MEC sobre as demandas do curso de Medicina e se está aguardando o retorno. 329 

Além disso, citou que está aguardando retorno também sobre a questão do reconhecimento do CMA 330 

como campus. O conselheiro Rodrigo Soares Semente comentou que, na semana anterior, foram 331 

aprovadas três propostas de cursos no CMA. A presidente da reunião, Ludimilla Carvalho Serafim de 332 

Oliveira, agradeceu pela boa notícia e comentou que está precisando de uma aprovação para agilizar o 333 

processo de reconhecimento. O conselheiro Rodrigo Silva da Costa, também sobre criação de curso, 334 

citou que já está aprovado pelo centro o curso de Ciências Biológicas, e que está aguardando a 335 

finalização do Projeto Pedagógico do Curso (PPC). A presidente da reunião, Ludimilla Carvalho 336 

Serafim de Oliveira, parabenizou a todos pelos reconhecimentos e destaques divulgados na imprensa, 337 

bem como pediu a máxima vênia sobre o seu atraso. Nada mais havendo a discutir, a presidente do 338 

conselho, Ludimilla Carvalho Serafim de Oliveira, deu por encerrada a reunião, e eu, Éricka Tayana 339 

Lima Bezerra, Secretária ad hoc dos Órgãos Colegiados, lavrei a presente Ata, que, após lida e aprovada 340 

sem emendas, na reunião do dia 19 de setembro de 2023, segue assinada pela presidente do Consepe, 341 

pelos conselheiros presentes nesta reunião e por mim. Xxxxxxxxxxxxxxxxx.  342 
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